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为何是这些城市？

——具备一定经济实力，良好的

区位条件，便捷的交通

湖北襄阳火车站铁路货场，载满汽车产
品的集装箱被吊运至铁海联运班列上，途经
宁波舟山港发往埃塞俄比亚。

襄阳一物流公司有关负责人介绍，随着
“襄十随神”城市群一体化发展的推进，襄阳的
龙头带动作用越来越强，十堰、随州、神农架等
地可以同等享受襄阳便捷的外向物流大通道，
十堰当地企业通过襄阳—宁波港铁海联运提
前订舱、调运空箱，货物出口更便利。

此次，襄阳被《“十四五”特殊类型地
区振兴发展规划》列为省域副中心城市，同
时还有江苏徐州、河南洛阳和山西长治。为
什么是这4座城市？

需要先了解什么是省域副中心城市。商
务部研究院区域经济研究中心主任张建平对
本报记者介绍，在一个省的范围内，除了最
大的中心城市、通常是省会城市外，还会有
其他城市综合实力明显高于周边城市，产业
集聚程度较高、规模效应较强，经济的辐射
带动能力超过自身的行政区管辖范围，拥有
比较独特的资源优势，包括人力、资本、自
然资源等各种要素，与该省的中心城市在地
理上有一定距离。这样的城市，往往具有成
为省域副中心城市的潜力。

探究这 4 座城市，不难发现其中的一些
共同点。

具备一定经济实力是首要条件。看GDP
总量，2020 年，徐州 GDP 达到 7319.77 亿
元，位列全国第27名；洛阳5128.1亿元，位
列第 45 位；襄阳 4602 亿元，位列第 49 位；
长治 1711.6 亿元，位列第 159 位。这其中，
除长治外，其他三个城市GDP均进入全国50
强，且洛阳、襄阳在全省排名第二，仅次于
省会城市。

具备适宜的区位条件是重要因素。徐州
地处苏、鲁、豫、皖四省交界，素有“五省
通衢”之称，拥有承东接西、沟通南北的战
略区位优势，在江苏省内，与省会城市南京
及经济大市苏州相距较远，是苏北地区的领
头羊。襄阳位于湖北省西北部，历来为南北
通商和文化交流的通道，素有“南船北马、
七省通衢”之称。洛阳横跨黄河中下游南北

两岸，连接东西、贯通南北，是中西部地区
重要的交通枢纽。长治位于山西省东南部，
毗邻环渤海经济区、陇海经济带和中原城市
群，具有承东启西、联南接北的优越条件。

想要发挥辐射作用，便利的交通必不可
少。徐州是国家级公路主枢纽，截至去年
底，徐州公路总里程超1.6万公里，其中高速
公路 464 公里，里程数居中国地市级前列。
徐州还是中国第二大铁路枢纽，京沪铁路、
陇海铁路两大干线在此交汇。随着汉十、郑
万高铁及蒙华铁路三大国家干线铁路相继开
通，襄阳正式进入高铁时代，到武汉只需 1
个小时，到郑州只需1个半小时，到北京也
不过4个多小时。洛阳是中西部地区唯一一
个非省会拥有地铁的城市，长治便捷立体的
交通网络也已基本成型。

国家发改委将这 4 个城市列为支持发展
的省域副中心城市，也是结合特殊类型城市
来进行规划。4 个城市均为老工业城市，正
处于产业转型升级期，结合其自身优势建设
省域副中心城市，将助力当地更好实现高质
量发展。

省域副中心将带来什么

——获得政策倾斜，加强城市协

作，平衡发展差距

不仅是这4座城市，多个省份近期也确定
要把部分城市发展建设成为省域副中心城市。

在广西最新公布的城镇规划体系中，提
出要把柳州和桂林建设成为广西副中心城
市。广东确定粤东的汕头、粤西的湛江为省
域副中心城市。湖北除了襄阳外，还将宜昌
设立为省域副中心城市。安徽芜湖、湖南衡
阳、江西赣州被确立为省域副中心城市。

部分城市把“省域副中心城市”定为自
身的发展目标。安徽阜阳在今年阜阳第六
次党代会上明确提出要朝着省域副中心城
市迈进。

各地为何纷纷建设省域副中心城市？
对省份来说，这些城市可以发挥重要

的衔接及加强城市间协作的作用，省会发
挥龙头引领作用，省域副中心城市发挥支
撑作用，带动全省全域协同发展。

“建设省域副中心城市有利于一个省

形成多个经济中心，推动城镇化和工业化
高质量发展，形成产业、人才、资本的集
聚效应和规模效应，推动创新驱动发展以
及‘双循环’发展战略的实施。”张建平
表示。

对城市自身而言，成为省域副中心城市
有利于获得更多政策倾斜。例如湖北省把工
商审批、大型投资等方面的行政权限进一步
下放给宜昌。

对省会城市而言，其他城市成为省域副中
心城市，有利于优化区域产业、人才等资源配
置，缓解自身“大城市病”。

对区域协调发展而言，建设省域副中
心城市有利于平衡省内不同地市间经济发
展水平的差异，形成更加均衡协调的发展
格局。这也是许多省份在确定省域副中心
城市时，不是只看经济实力、更多考虑区
位优势的原因。“城市间差异的缩小，有利
于缩小省份间发展差距，进而缩小区域间
发展差距，推动公共服务均等化。”张建平
表示。

以安徽芜湖为例，2020 年，芜湖 GDP
为 3753.02 亿元，同比增长 3.8%，经济总量
位列全省第二，省会合肥 2020 年 GDP 为 1
万亿元。虽然芜湖目前与合肥还有不小差
距，但芜湖具备较为雄厚的产业基础，不仅
拥有奇瑞汽车等知名企业，还拥有不少新兴
企业。随着商合杭高铁实现全线贯通，芜湖
至合肥结束了没有直达高铁的历史，安徽全
省 16 个地级市实现了市市通高铁，这对芜
湖发挥对皖南地区的带动作用至关重要。业
内人士分析，在长三角一体化发展的背景
下，安徽想要在整体水平上缩小与浙江和江
苏的差距，需要充分发挥副中心城市的带动
作用。

把“定位”变“地位”

——制定中长期发展战略，形成

特色产业集群，发挥区域中心效应

省域副中心城市，怎么建？
首先，要明确定位。张建平表示，建设

省域副中心城市首先要在本省的发展规划中
予以明确。在明确定位的基础上，制定副中
心城市的中长期发展战略。同时要注意副中
心城市和中心城市在功能上的协调配合以及
在整个区域城市群发展过程中的协调配合。

其次，要强化产业引领。在产业集聚方
面，应努力形成有特色、多元化的产业集
群。“最好是能够有不同特色产业，避免同质
化竞争，让副中心城市和中心城市各具特色
地发展。”张建平表示。

此次《“十四五”特殊类型地区振兴发
展规划》指出，支持徐州、洛阳、襄阳、长
治建设产业转型升级示范区；江苏徐州装备
与智能制造产业是资源型地区接续替代产业
培育发展重点。由此可见，产业发展是建设
省域副中心城市的重点。

近年来，上述 4 座城市不断推进产业发
展。徐州经济开发区去年晋升为国家级开发
区，现有企业4860家，其中规模以上工业企
业 216 家、高新技术企业 162 家。中国 （河
南） 自由贸易试验区洛阳片区现有先进装备
制造业企业475家，年产值约225亿元；新材
料及科技服务产业企业 298 家，年产值 50.9
亿元；新能源及新能源汽车产业企业21家，
年产值约45亿元。长治被中国粮食行业协会
冠名为“中国小米之都”，小米产业发展势头
良好。

要强化“区域中心”的概念。省域副中
心城市建设要跳出自身的行政区管辖范围，
着眼周边区域，以更加强大的城市功能、不
断提升的城市品质，吸引区域内产业集聚、
物流集聚、人流集聚，把省域副中心城市的

“定位”变成“地位”。
张建平同时表示，今后省域副中心城市

建设，要结合国家“十四五”规划纲要中新
的发展理念，通过推动创新驱动发展战略和
双循环发展战略，努力推进低碳绿色发展和
智慧发展，促进经济社会发展，进而真正实
现高质量发展。
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“大雪”节气已过，北方冰天雪地，但我国
“南菜北运”的重要生产基地——广西百色市田阳
区，依旧暖阳普照。广袤的田野间，各类蔬菜郁郁
葱葱，运输车辆川流不息。

12月13日，在百色市田阳区供销合作社农副产
品综合批发市场内，一筐筐圣女果随着农用车、三
轮车进入市场，再来到分装机器清洗、筛选、分
类，一派欣欣向荣。不论是蔬菜瓜果种植、保鲜、
加工等，都离不开电。当天，南方电网广西百色田
阳供电局党员服务队来到市场内，对用电设备进行
检查。

广西田阳供销社农贸市场负责人李勇介绍：“市
场里除了分装机器，还有 128 间冻库给圣女果保
鲜，对持续供电、稳定供电要求比较高。要是停电
超过4小时，冷库里面的圣女果质量就会降低，拖
久了还会坏掉，那时候损失可就大了”。

近年来，现代化农业加快发展，对用电的需求

不断攀升。广西持续改造升级农村电网，充分释放
农村地区的用电潜力。据统计，今年1至11月，以
农业为主的第一产业用电量达35.92亿千瓦时，同比
增长31.7%。

目前广西全区电力供需总体稳定，但受年末用
电高峰期、冬季取暖期、水电枯水期叠加影响，今
冬明春电力供需形势仍严峻复杂。

南方电网广西电网公司严格落实“保民生、保
公用、保重点”要求，多措并举，全力确保“南菜
园”等涉及民生产业的用电用能需求。

蔬菜生产关乎民生保障。南方电网广西百色田阳
供电局田州供电所副经理陈霄说：“‘南菜北运’一头
连着村民的‘钱袋子’，一头连着北方人民的‘菜篮
子’，我们作为基础保障行业，必须为‘南菜园’种好
菜、卖好菜、运好菜提供电力支持。”

南方电网广西电网公司对涉及“南菜北运”的农
贸市场等重要用电企业用户，实行‘一对一’的客户经

理负责制，除了日常的定期上门走访了解企业用电需
求外，还确保24小时待命，及时响应用户需求，并全
力解决“南菜北运”农产品种植大户在农业生产中遇
到的供用电问题。南方电网广西百色供电局成立服务

“‘三农’小分队”，片区经理分别与所辖农业种植大户
一对一“结对子”，建立种植户用电档案，及时了解用
电需求；成立“用电110”紧急故障抢修队，设立24小
时故障报修、抢修机制，千方百计保障农业用电。

广西电网公司同时为“南菜”北上一路畅通保驾
护航。针对“南菜北运”铁路绿色大通道、连接与东
盟国家贸易重要纽带的“百色一号”果蔬专列，南方
电网广西电网公司还提前开展线路运维，为专列安
全稳定运行及时消除隐患。据统计，“百色一号”运行
8年来，该公司累计投资超2亿元，新建220千伏线
路 8 条次，开展线路运维 3518 次，消除隐患 221
处，为“百色一号”向全国各地、东盟国家输送“南
菜园”优质农产品提供可靠的电力保障。

本报北京电（记者王昊男） 记者从近日召开的
2022年度北京市烟花爆竹安全管理工作新闻发布会
上了解到，从2022年1月1日起，北京市全市实行禁
放 （环球影城度假区内，经公安机关许可的焰火表
演项目除外）；2022年春节期间，北京市不设立烟花
爆竹零售网点。

据了解，根据2017年12月1日北京市第十四届
人民代表大会常务委员会第四十二次会议修正的

《北京市烟花爆竹安全管理规定》，北京市五环路以
内 （含五环路） 区域为禁止燃放烟花爆竹的区域；
五环路以外区域，由区人民政府根据维护公共安全
和公共利益的需要，划定禁止或者限制燃放烟花爆
竹的区域。

北京市相关负责人介绍，今年4月份以来，北京市
各区从维护城市安全、减少大气污染的大局出发，积
极推动区域禁放工作。截至目前，五环外各区均已发
布禁放烟花爆竹通告。除房山、门头沟将于2022年1
月1日起实施全面禁放外，其他区均已实施全面禁放。
此外，根据《北京市烟花爆竹安全管理规定》，国家、本
市在庆典活动和其他节日期间，需要在禁放区域内燃
放烟花爆竹的，由市人民政府决定并予以公告。

据介绍，今年10月27日，北京市公安局在全市
范围内启动了打击查缴非法烟花爆竹专项行动。截
至目前，共查破案件39起，收缴非法烟花爆竹4392
箱。北京市烟花办相关负责人提示，请广大市民积
极支持北京市烟花爆竹安全管理工作，遵守禁放规
定，自觉抵制非法烟花爆竹。

支持徐州、洛阳、襄阳、长治等城市建设省域副中心城市——

省域副中心，扮演啥角色？
本报记者 徐佩玉

国 家 发 改 委 日 前 发 布
《“十四五”特殊类型地区
振兴发展规划》指出，支持
徐州、洛阳、襄阳、长治等
城市建设省域副中心城市。

同期，广西、广东、安
徽等多个省份，也相继明确
将建设一个或多个省域副中
心城市。

省域副中心城市如何定
位？与省会城市是什么关
系？未来发展有哪些机遇？
将如何带动区域协调发展？
本报记者进行了采访。

南方电网广西电网公司严格落实“保民生、保公用、保重点”

全力保障“南菜园”可靠用电
庞革平 韦 露
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▲江苏省徐州市贾汪区京杭大运河北岸的滨河公园曾经是一个煤炭码
头，码头关停后，当地政府利用这一闲置空间，建成开放式健身休闲中心，
可全面满足周边居民健身娱乐需求。

孙井贤摄（人民视觉）

◀河南省洛阳市西工区“西工小街”是洛阳最早的城市商业街区之一，
距今已有百年历史，承载着当地人的历史情怀和美食记忆。当地政府通过提
升街区环境、调整商铺布局等举措，将“西工小街”打造成洛阳城市文旅融
合发展新街区，成为热门“打卡地”。图为市民在“西工小街”游玩。

黄政伟摄（人民视觉）

近年来，湖北省襄阳市大力推进全域治水，通过兴建泵站、疏通河道，将护城河水由死水变为活水，焕发勃勃生机。图为襄阳古
城护城河畔的生态公园冬景如画。 杨 东摄（人民视觉）
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